

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO
(EDICION DE LA TARDE)

Año IX.-Número 3.248

Suscripción En la isla al mes ptas. 1'50
Resto de España " 1'75
Extranjero " 2'50

Mahón martes 15 de Diciembre 1914

Redacción y Administración
Calle Nueva.—Teléfono, 123

Servicio Telegráfico

DE LA VOZ DE MENORCA

(Conferencias telegráficas de nuestro corresponsal en Barcelona)

La guerra europea

En Occidente

Barcelona 15, 6'15.

El parte de las tres

Burdeos.—Ayer a las tres de la tarde se comunicó al público el acostumbrado parte oficial con las noticias que siguen: No hay nada importante que señalar entre el mar y el Oise.

En la región del Aisne y al no oeste de Sourin el enemigo ha bombardeado violentamente nuestras trincheras. Contestamos al ataque y le estropeamos sus baterías. No hubo ataques de infantería. Nuestra artillería destruyó una posición importante cerca de Millies.

En el Argonne y en el bosque de Cruie progresamos ligeramente.

En los altos del Mosa después de un violento cañoneo parece que las baterías enemigas se han corrido hacia el norte.

En la región del Woevre después de conquistar una línea de trincheras sobre un frente de quinientos metros nuestras tropas han rechazado dos violentísimos contra-ataques.

En la Alsacia el avance ha llevado nuestro frente hasta cuatrocientos veinte y cinco metros al norte de Seimbach y puente de Aspach y a mil quinientos al este de Egligen.

El Kaiser será operado

Berlín.—Los médicos que asisten a Guillermo Hohenzollern han decidido operarle en la garganta.

Efectuarán la operación tan pronto como el Kaiser se encuentre repuesto y bastante fuerte para soportarla. Ahora es imposible porque el emperador se halla muy postrado y sus fuerzas son muy débiles.

Entre personajes

El Kromprinz continúa como de costumbre jefe de la línea de fuego. Pará más seguridad ahora está en Berlín desde hace días.

La prensa alemana dice que el Canciller y el Grao Kasser comieron en el palacio imperial.

El príncipe Alejandro de Serbia ha telegrafiado al Presidente de la República francesa para darle las gracias por la feniación que le honraré y le dirigió con motivo de la última brillantísima victoria de las tropas serbias.

El príncipe manifiesta al mismo tiempo su admiración por los brillantes hechos de las armas francesas, prenda segura de la victoria sobre el enemigo común.

Opinión irrecusable

El conocido periódico alemán «Berliner Tageblatt» diario renombrado, reconoce que los ejércitos aliados han conseguido obtener ventajas en Flandes y han quedado en condiciones de esperar los refuerzos.

Al recibirlos, dice el diario berlinés, procurarán romper a línea alemana, pero no por el Iser, en vista del mal estado del terreno en dicha región.

En Oriente

Todavía más atrás

Nisich.—Algunos cuerpos de ejército serbios han atravesado el río, Colubara. Estas tropas persiguen a los invasores austriacos que a su

vez se retiran precipitadamente y en plena derrota.

Las fuerzas austro-húngaras, que ahora, retroceden vencidas y murechadas el día 3 intentaron vanamente contener el empuje de los serbios.

Estos aprisionaron veinte y ocho oficiales y dos mil doscientos treinta y siete soldados.

De fracaso en fracaso

El ala izquierda del ejército serbio ha efectuado una habilísima maniobra envolvente en torno de una columna de diez mil austriacos.

Estos para no quedar encerrados han tenido que repregarse a escape, sin tiempo de pensar en otra cosa que en huir. Dejaron en poder del ejército serbio un magnífico botín de guerra en el que se incluyen ochenta piezas de artillería, parques de armamento, material de intendencia, municiones y numerosas cabezas de ganado de arrastre, de silla y de carga.

Victoria completa

La victoria obtenida por los serbios en Colubara ha sido grandísima; un resonante triunfo sobre un ejército numéricamente superior.

La derrota de las tropas austriacas, fué aplastante, completa y tan rápida que no pensaban más que en huir a toda prisa.

Al huir de Vajjevo el general austriaco Portevrech abandonó hasta los equipajes de su propiedad particular. En una de las maletas se encontraron todas las condecoraciones que ostenta aque general. Entre ellas había una cruz del mérito militar que acababa de concederle el emperador Francisco José por la toma de Vajjevo, de donde ahora sale expulsado por los serbios.

Alrededor de Belgrado

En los alrededores de Belgrado continúa encarnizada la batalla.

Los serbios han vuelto a tomar la altura Cosmal.

Los austriacos se baten en retirada ante el temor de ver cortadas sus líneas de comunicaciones.

Los austriacos secuestran muchachos

De las averiguaciones practicadas por el gobierno serbio, resulta comprobado que en cuantas poblaciones ocupaban los austriacos, de orden del gobernador eran presos los muchachos de catorce a diez y seis años.

Estos jóvenes secuestrados eran conducidos a Hungría, a pesar de las protestas desesperadas de los padres. Ascenden ya a varios millares los muchachos desterrados de Serbia.

El gobierno de esta nación ha protestado ante las naciones neutrales.

Otra derrota austriaca

Hasta el pequeño ejército de Montenegro ha derrotado a los austro-húngaros.

Después de dos días de vivo combate las tropas montenegrinas no sólo han rechazado a los soldados de Francisco José sino que las columnas austriacas des-

pués de batidas han tenido que repasar el Drina.

Recuento de prisioneros

Burdeos.—Conforme aumentan y se completan las noticias, resulta mayor el revés que en Serbia han experimentado los austro-húngaros.

Con las sucesivas informaciones crece también el número de prisioneros que han hecho los serbios. Según el último recuento ascienden a veinte y ocho mil.

La campaña en Polonia

Sanpetersburgo.—Se considera totalmente fracasado el avance de los teutonnes por la Polonia rusa.

Después de cubrir las líneas de defensa de Varsovia continúan los moscovitas su marcha arrolladora sobre Cracovia.

La guerra en el mar

Hazañas de un submarino inglés

Londres.—El Almirantazgo ha dado una nota en la que comunica que el submarino inglés «B II» entró ayer por el estrecho de los Dardanelos apesar de que dificultaba el avance una fuerte corriente en sentido contrario a la marcha del barco.

Sumergióse éste y pasó por debajo de cinco hileras de minas para torpedear, conforme lo hizo, al acorazado turco «Messudich», que vigilaba el campo minado.

El submarino británico fué perseguido por el fuego de la artillería enemiga, pero llegó sin novedad.

En su marcha de regreso el submarino realizó sucesivas inmersiones; una de ellas duró nueve horas.

El comandante del «B-11» da cuenta de que la última vez que divisó al acorazado turco «Messudich», éste se hundía por la popa.

A título de información

Se asegura que el crucero alemán «Karlshue» y los cruceros auxiliares «Prinz Eitel Friedrich» y «Kromprinz Wilhelm» han sido echados a pique.

También se dice que han sido capturados los vapores carboneros que los aprovisionaban.

Estas noticias no están confirmadas.

De mal en peor

Se ha sabido que la escuadra alemana derrotada frente a las islas Malvinas por huir de un mal cayó en otro.

Los barcos germanos esquivaban el encuentro con las flotas japonesa y australiana que iban en su persecución.

Para eludir esta cayeron bajo los fuegos de la escuadra británica y tuvieron que aceptar el combate.

LA GUERRA AL DIA

Notas de la Redacción

Los que dirigen cargos al generalísimo francés porque no toma la ofensiva, rompe la línea enemiga y expulsa al invasor deben, refrenar su impaciencia y tener en cuenta que en este terreno es atrevida toda suposición que no puede fundamentarse con sólidos y competentes razonamientos.

Los generales Joffre y French no son oficiales vulgares; cuando permanecen sus tropas estacionarias, sus motivos tendrán; no es lo mismo discurrir ante un piano en las tranquilidades del oficio de crítico, que tener al alcance de la mano los estados de situación, los balances de fuerza,

las relaciones numéricas del material, todo ello rodeado del ambiente ofensivo o defensivo de la tropa.

¿Esperará el ejército el crecimiento de las fuerzas inglesas?

Los franceses (que en esto deben estar bien informados) dicen que en el mes de Agosto, cuando comenzó campaña, el ejército inglés desembarcado en Europa no llegaba a 50.000 hombres; al mes siguiente eran 100 mil. Hoy son 300.000, y lord Kitchener espera llegar a la cifra de un millón 250 mil soldados. El Parlamento inglés acaba de votar los créditos necesarios a la movilización de otro millón más de combatientes.

Tengan por lo tanto calma los nerviosos, den tiempo al tiempo y piensen que si en las conversaciones superficiales es muy fácil decir que se haría esto o lo otro, en la guerra no se hace lo que se quiere sino lo que conviene y se puede. Sepan además que únicamente después de acopiar muchos datos, de concienzudo estudio y prolijos cálculos se adopta una determinación.

Sentado el hecho de la ocupación de Lodz por los alemanes, veamos la importancia militar de dicha plaza.

Téngase en cuenta que en el concepto puramente militar puede darse el caso de que no tenga la menor importancia, una ciudad que la tenga grandísima desde otros puntos de vista. En cambio puede ser militarmente importantísimo un pueblecillo de escaso vecindario.

Dan la importancia militar la situación geográfica, las condiciones de la topografía local, los cruces de camino y convergencia de vías férreas, el dominio de puentes y desfiladeros, el ser o no plaza fuerte, los parques militares, los grandes almacenes de material de guerra, municiones y víveres, las fábricas y talleres, etc.

El dominio y posesión de Lodz por los alemanes no puede significar un éxito decisivo de éstos, pues aunque la situación central de dicha ciudad le da una importancia grande en la línea de batalla, como quiera que no es plaza fuerte, es decir, que no encierra elementos militares necesarios al Ejército ruso, no lleva su pérdida consigo la privación de estos elementos a los soldados del zar.

DELMAR

Amanado algo el temporal, ha salido esta mañana a las seis y media, el vapor «Mahón», con rumbo a Palma.

También ha zarpado a la hora de itinerario el vapor «Monte-Toro» para Alcudia y Barcelona.

El «Isla de Menorca», que debía salir el sábado, lo ha efectuado a las cuatro de esta tarde directo para Barcelona.

La correspondencia y paquetes postales que tenía embarcados han sido trasladados al vapor «Monte-Toro».

Debido al retraso, mañana no llegará correo de la ciudad condal.

De Ciudadela habrá salido el vapor de este nombre para enlazarse con el «Monte-Toro» en la bahía de Alcudia.

Por la barquilla de la compañía Arrendataria de Tabacos, tripulada por los empleados, fué el sábado último apresado en aguas de Addaya el fastucho «Armengol», que enarbolaba bandera inglesa.

Este buque lleva motor auxiliar y es de nueva construcción, tripulándolo siete hombres.

Poco después de llegado fué conducido al Arsenal y desembarcados 195 bultos de tabaco que conducía, quedando detenida la tripulación.

Dícese que uno de estos días marchará a Cádiz el torpedero número 6, para limpiar fondos.

De manera, que de los seis buques de guerra que había en este puerto, sólo quedará el contratorpedero «Osado».

ESPECTACULOS

Por primera vez en Mahón esta noche se representará la opereta en tres actos de gran espectáculo, del maestro Luis Ganne, Y saltimbanchi.

Cuantos conocen la obra afirman que es lindísima. Por nuestra parte, después de oír un ensayo de orquesta podemos decir que la música es muy agradable. Continúa la gran rebaja de precios que empezó a regir el domingo. Resulta casi inverosímil e increíble que por una cantidad tan módica pueda disfrutarse de un espectáculo delicioso, bien presentado y notable en todos conceptos, como es el que ofrece la compañía Granerri-Marchetti.

A propósito de esta compañía: sabemos que entre los afiliados a la Casa del Pueblo reinan la mayor satisfacción y gratitud por ofrecérseles en condiciones muy económicas una función especial cada sábado. El próximo, en que es probable que se represente «The Geisha», se exteriorizaran con un gran lleno los sentimientos expresados, así como el deseo de ver trabajar esos artistas que tantos aplausos alcanzan.

La empresa sabedora de que se encuentra en Barcelona el acreditado tenor menorquin señor Pons le ha telegrafiado en el sentido de que venga a cantar en nuestro Principal.

Según informes adquiridos de primer momento, y por lo tanto susceptibles de alguna variación, este artista paisano nuestro, es natural de San Cristóbal (Mijorn).

Hace años que fué a Buenos Aires, donde reveló excelentes facultades vocales y decidida inclinación hacia el arte lírico. La colonia menorquina en la capital del Plata costó los gastos para que el tenor menorquin estudiara dos años en una escuela de Milán. Aun no hace mucho tiempo que el señor Pons debutó con éxito en París, de donde ha tenido que pasar a Barcelona con motivo de la guerra.

Si las gestiones que ha iniciado la empresa consiguen el resultado apetecido, para ello no se reparará en gastos: el señor Pons vendrá a Mahón y cantará por de pronto «I Pagliacci».

Es de todos modos digno del mayor elogio el deseo siempre demostrado de la empresa del Principal de ofrecernos toda clase de atractivos artísticos.

NUEVO CINE.—Renueva constantemente los programas. El de esta noche es muy interesante. En el de mañana no se repetirá ninguna película; todos los films serán nuevos.

CINE CONSEY.—Anoche se dió por terminada la temporada cinematográfica que tan brillante ha resultado.

Se recuerda que en poder del conserje obran las listas de suscripción, cuyo sorteo de localidades tendrá lugar el día 18 del actual a las nueve de la noche. Las condiciones de abono están de manifiesto en la tablilla de anuncios de dicha sociedad.

HISTORIA DE LA GUERRA EUROPEA DE 1914

por

V. Blasco Ibañez

Ilustrada con millares de fotografías, dibujos y láminas

Las grandes batallas - El heroísmo - Los horrores de la lucha - La guerra en el mar y en los aires - Tipos y costumbres de los beligerantes - Personajes de la tragedia, retratos, caricaturas y documentos - Planos y mapas - La vida en el campamento, en los campos de batalla y en los hospitales - Panoramas trágicos : : Un cuaderno semanal.

Precio: 50 céntimos. De venta en la Tipografía Mahonesa, Calle Nueva.

Tipografía Mahonesa, calle Nueva, Mahón

Comerciantes e Industriales

La nueva lámpara "NITRA"

ha resuelto el problema del alumbrado eléctrico económico

Todos los arcos voltaicos deben sustituirse por la nueva lámpara NITRA

Consumo medio watio por bujía: una lámpara "NITRA" de 200 bujías consume como una lámpara de filamento metálico de 100 bujías o una de filamento carbón de 25 bujías.

TIPOS 200, 400, 600, 1000, 1500, 2000 y 3000 bujías

Desaparecieron las molestias de los arcos voltaicos

De venta en todas las Centrales y Establecimientos de Electricidad y

A. E. G. Thomson Houston Ibérica (S. A.)

MADRID - BARCELONA - BILBAO - GIJÓN - VALENCIA - SEVILLA - ZARAGOZA

HAGA UNA PRUEBA CON EL

Sunlight Jabón

Ningún argumento á favor del Jabón Sunlight es más convincente que la prueba del Jabón. El Jabón Sunlight está hecho para ayudar y, en efecto, ayuda. Facilita el trabajo pesado y,



disminuyendo el constante frotar y golpear, hace la labor sencilla y perfecta.

El Jabón Sunlight es un excelente obrero, le ahorra dinero, trabajo y ropa. **ENSÁVELO.**

150 PLAZAS de corresponsales cobradores

CONCURSO

Necesitando cubrirse en la provincia de Baleares varias de las plazas convocadas a concurso por la EDITORIAL GRAFICA ESPAÑOLA con sueldos fijos de 200 pesetas a 75 pesetas mensuales transcribimos a continuación para conocimiento de nuestros lectores las bases generales del mismo publicadas por la mencionada Empresa.

Primera. La Empresa «Editorial Gráfica Española», abre, a partir de esta fecha, un concurso con objeto de proveer en Madrid y provincias ciento cincuenta plazas de «corresponsales cobradores», con sueldo fijo, distribuidos en la forma siguiente:

- 10 plazas gratificadas con 200 pesetas mensuales.
- 10 con 150 pesetas.
- 15 con 125 pesetas.
- 15 con 100 pesetas.
- 100 con 75 pesetas.

Segunda. Para poder presentarse en este concurso, serán condiciones indispensables:

- 1.ª Ser español.
- 2.ª Ser mayor de 18 años y menor de 55.
- 3.ª Saber leer, escribir y las cuatro reglas de la Aritmética.
- 4.ª Poseer informes o referencias personales que acrediten la honradez del solicitante, a cuyo efecto deberá presentar una lista de personas a las cuales pueda dirigirse la «Editorial Gráfica Española» para comprobar por sí misma, si lo juzga oportuno, las citadas referencias.

Tercera. Además de reunir las condiciones indispensables que se detallan en la base anterior, cada solicitante podrá presentar cuantas referencias de conocimientos o de servicios prestados estime convenientes para la mejor preferencia de su solicitud.

Cuarta. Las solicitudes deberán estar escritas de puño y letra del interesado, y todas ellas serán examinadas escrupulosamente, dándose cuenta particular, a su debido tiempo, de los nombres de todos los concursantes elegidos.

Quinta. La misión y trabajo de los corresponsales cobradores será: facilitar la propaganda de la Empresa «Editorial Gráfica Española» por los medios que la misma Dirección le indique; bien facilitando determinadas señas comerciales, bien encargándose de la recaudación de inscripciones y créditos de la Empresa

«Editorial Gráfica Española», o bien cooperando con su mediación a las relaciones que la «Editorial Gráfica Española» necesita mantener con el público al objeto de la publicación que prepara de anuncios comerciales, periódicos gráficos, revistas, labores, etc., etc.

Sexta. Siendo compatible el trabajo de los corresponsales cobradores con cualquiera otra ocupación que se desempeñe, no se exigen horas determinadas de trabajo, abonándose, además, sobre el sueldo fijo a percibir una comisión que variará del 5 al 15 por 100 por las suscripciones y órdenes editoriales obtenidas por su particular conducto.

Séptima. No se requiere fianza metálica, pero las referencias personales son indispensables.

Octava. El presente concurso quedará cerrado el día 31 de Diciembre del presente año, debiendo obrar todas las solicitudes acompañadas del importe de los gastos de matrícula (12 pesetas) en la Secretaría de la Empresa «Editorial Gráfica Española», Fuencarral, 26, antes de las doce de la noche del citado día 31.

Novena. No será tratada ninguna instancia que no se ajuste estrictamente a todas las bases del presente concurso. Debe especificarse terminantemente en que punto de España se desea ejercer el cargo.

Décima. Será título de preferencia para optar a las plazas de 150 y 125 pesetas mensuales, por el carácter especial de ellas, haber ejercido o ejercer los cargos de cobrador, comisionista o Secretario de Ayuntamiento.

Undécima. No se admitirán recomendaciones de ninguna clase, advirtiéndose que será eliminado del concurso el solicitante que buscarse cualquier recomendación o influencia para apoyar su instancia.

Madrid, 30 de noviembre de 1914.

El Secretario, Enrique León.—
V.º B.º—El Director Gerente, Eloy de Rojas.

Se advierte a los solicitantes, tanto de esta capital como los pueblos de la provincia, que estando claramente determinadas en las anteriores bases todas las circunstancias y condiciones que se precisan para optar al concurso deberán concretar sus instancias en la forma indicada y sin previas consultas innecesarias expresando al propio tiempo si el cargo prefieren desempeñarlo en el lugar de su residencia.

MINERALIZACIÓN INTENSIVA

POR EL

Fosfato de cal asimilable

y demás sales del organismo en

ESTADO NACIENTE



Indicado en la tuberculosis, raquitismo, convalecencia, fracturas, embarazo, lactancia, dentición, crecimiento.

PIDANSE PROSPECTOS

DEPÓSITO: DR. SEGALÁ, RAMBLA FLORES, 4.—BARCELONA

Obleas Rosadas

G. Pons Fargas

Curación rápida del dolor de cabeza

El medicamento que produce mejores resultados. El que más se vende. El más barato. El único que no perjudica pues NO CONTIENE Antipirina, Senacetina, Quinina, Opio ni Morfina.

Caja de 6 obleas 1'25=Una oblea suelta 0'25

Dolor de muelas

Se calma instantáneamente empleando las

GOTAS GEPE

introduciendo una hila de algodón empapada de dicho líquido en la muela o diente careado.

Tubo c'60 ptas.

Dr. Orfila, 10.